



*Traducción
de la reseña:
María del Pilar Pabón*

PACIONE, M., 2001, *La geografía urbana: una perspectiva global*. Londres, Routledge. XLIII + 663 pp.

Un libro de geografía urbana que tiene el término “perspectiva global” en su subtítulo ¿debe ser muy global y realmente debe tener una perspectiva global? ¿Qué es ser muy global y qué es tener una perspectiva muy global? Este artículo es sin duda un libro ambicioso que cubre la geografía urbana de la mayoría de las partes del mundo. La única excepción es quizás la Micronesia. En este sentido es global, o casi global. El propósito del libro parece estar convirtiéndose en un libro de texto global en estos aspectos, en cuanto trata con la mayoría de las áreas del planeta. El problema es que para ser un libro de texto mundial o con una “perspectiva global” tiene demasiada perspectiva occidental o por lo menos un enfoque occidental. Esto es particularmente cuestionable si uno considera que la mayoría de la población urbana vive más allá de los países occidentales y que una parte significativa de la población occidental urbana es de origen no occidental. La población europea, por ejemplo, no está logrando reproducirse a su nivel actual e incluso menos que al paso de su crecimiento económico. Esto sumado a la desigualdad creciente entre el norte y el sur, donde la mayor parte del planeta impulsó la migración que transforma las ciudades norteñas en nidos de barrios terciaristas. Como lo señala el autor, “la migración es la respuesta humana al desarrollo inequitativo”.

El libro está dividido en seis partes y 30 capítulos. Esto totaliza 638 páginas si uno no cuenta las referencias y el glosario. La Parte Uno, compuesta por dos capítulos, trata sobre los propósitos y conceptos de la disciplina (pp. 1-34, 34 pp., 5,69% del texto principal) –utilizaré alguna bibliometría para construir mi argumento, por lo cual de ahora en adelante los percentiles representan el percentil de las partes en comparación con el texto principal–. La Parte Dos contiene cuatro capítulos y explica al lector los diferentes aspectos de la urbanización del mundo (pp. 35-128, 94 pp., 15,72%). Esto incluye los orígenes y crecimiento de las ciudades, el contexto global de la urbanización y el cambio urbano, las perspectivas regionales sobre la urbanización y el cambio, y los sistemas urbanos nacionales.

La Parte Tres investiga las estructuras urbanas y el uso de la tierra en la ciudad occidental (pp. 129-264, 136 pp., 22,74%). Esto abarca siete capítulos. Ellos tratan el uso de la tierra, la planificación urbana y política, los nuevos pueblos, la movilidad residencial y el cambio del barrio, problemas y políticas de vivienda, venta al detal y transporte urbano. Esta serie de capítulos conducen al lector a la Parte Cuatro, donde bajo el título de “Vivir en la ciudad” explora la economía, la sociedad y la política en la ciudad occidental (pp. 265-428, 164 pp., 27,42%). Los capítulos en esta sesión incluyen la economía de ciudades, la pobreza y la privación, las respuestas nacionales y locales al cambio económico urbano, el consumo colectivo y la justicia social, la diferenciación residencial y las comunidades, la habi-

lidad de vivir en lo urbano, y el poder, las políticas y la gobernación urbana.

Tan sólo en la Parte Cinco se hace referencia a la ciudad no occidental (pp. 429-576, 148 pp., 24,75%). Esto se hace a través de nueve capítulos. Estos capítulos incluyen aspectos como la urbanización del Tercer Mundo dentro de un sistema urbano global, la estructura interna de las ciudades tercermundistas, la migración urbana rural, la economía urbana y el empleo, el alojamiento de los pobres, los problemas ambientales, la salud, el tráfico y el transporte, y el poder, la política y gobernación urbana, como en la parte cuatro. Aquí como en el resto del libro, el lector es sorprendido por la riqueza y variedad de datos, aunque algunos aspectos no se traten tan profundamente, para no mencionar algunos subtemas en los que tan sólo se proporcionan unas "listas".

Finalmente, la Parte Seis tiene simplemente un capítulo y trata sobre el futuro de la ciudad y las ciudades del futuro (pp. 577-598, 22 pp., 3,68%). Esto nos da el derecho de decir que, aunque el libro es muy bueno como proyecto de perspectiva global, podría prestar más atención al mundo no occidental, aunque, cuando Pacione presta la atención a éste, lo hace desde una perspectiva crítica o izquierdista excelente. Permítase poner esto en números. Y permítase empezar apartando las partes introductorias y globales (Uno y Dos), concentrándonos en las tres partes donde se investigan el Occidente y el Tercer Mundo. Aunque la Parte

Cinco contiene nueve capítulos mientras las partes Tres y Cuatro contienen siete capítulos cada una, la Parte Tres abarca 136 páginas, la Parte Cuatro contiene 164 páginas y la Parte Cinco totaliza 148 páginas. Como uno puede ver, una de las partes sobre Occidente, sólo la Parte Cuatro, contiene más páginas que la única parte dedicada al Tercer Mundo. El desequilibrio es más evidente si uno observa que las dos partes que tratan sobre Occidente suman juntas 300 páginas, en oposición a las 148 páginas especializadas sobre el Tercer Mundo. Para concluir el argumento, el 50,16% del texto principal, más de la mitad, se enfoca en Occidente. Esto contrasta con el 24,76% del texto principal, o dedicado al Tercer Mundo, donde, repito, vive la mayoría de los habitantes del planeta. ¿Debe un libro de geografía humana con una perspectiva global no tener en cuenta esto con más profundidad? Yo creo que sí, pero no deben minimizarse los logros del libro. Éste es un verdadero "tour de force" en la historia de la disciplina. Va mucho más allá del que previamente fue considerado el mejor libro de texto anglosajón en el asunto, por lo menos en EU: el *Estudio de urbanización* de Paul Knox, que ha reforzado en los estudiantes americanos la percepción de que tan sólo existen ellos y su civilización.

Joël Outtes
Universidad de Oriel
Universidad de Oxford

